

ALLENDE: EL DÍA DESPUÉS



Pasadas las 11 de la mañana, Isabel Allende abandonó la casa de su padre en calle Guardia Vieja, donde vive. Antes, reiteró que no se retirará a su caso mientras no se confirme la resolución.

El Partido Socialista se declaró en "estado de reflexión" por la destitución de Isabel Allende: Quiebre entre el PS y el Gobierno pone en riesgo continuidad de la alianza oficialista

La presidenta de la tienda, Paulina Vodanovic, aseguró que "hay un sentimiento difícil en relación a otros partidos de la coalición, en particular con el Frente Amplio, y no podemos dejar pasar eso".

CAROLINE CASTILLO Y J. P. GUZMÁN

"Se siente, se siente, Allende está presente", comenzó a vitorear ayer la presidenta del Partido Socialista, Paulina Vodanovic, mientras levantaba el puño arengando a los militantes que presenciaron su declaración sobre la destitución de la senadora Isabel Allende.

La decisión del Tribunal Constitucional de cesar en el cargo a una de sus militantes más emblemáticas tras la fallida compra de la casa de su padre, el expresidente Salvador Allende, remeció al Partido Socialista.

Es por ello que la mesa directiva, junto al jefe de la bancada de senadores, Juan Luis Castro, se reunió ayer para abordar la situación. El partido dejó en evidencia su molestia con el Gobierno y el Frente Amplio a través de su timonel: "El Partido Socialista de Chile se honra de haber cumplido su compromiso con el gobierno del Presidente Boric y trabajado lealmente por un país más justo (...). Este episodio nos obliga, sin embargo, a reflexionar profunda y colectivamente sobre lo ocurrido y el comportamiento de nuestros aliados", declaró Vodanovic.

JUEVES

La decisión del Tribunal Constitucional fue destituir a la senadora Allende tras fallida compra de la casa de su padre.

Este episodio nos obliga, sin embargo, a reflexionar profunda y colectivamente sobre lo ocurrido y el comportamiento de nuestros aliados".

PAULINA VODANOVIC
PRESIDENTA DEL PS



La mesa directiva del PS se reunió ayer para conversar sobre la destitución de la senadora Allende. Su presidenta arengó a militantes presentes.

única con ustedes. Metieron inexpertos al gobierno con sueldos millonarios".

Despierta así una discusión que la Democracia Cristiana había iniciado y que la FRVYS decidió apoyar: la idea de ir en dos listas parlamentarias, por tratarse de "proyectos distintos".

Sin embargo, desde otros partidos del Socialismo Democrático, como el Liberal y el Radical, consideraron que no existiría un riesgo para la alianza.

"Yo no veo que esto vaya a echar por tierra todo lo que se ha ido construyendo todo este tiempo", aseguró Juan Carlos Urzúa, presidente del PL. En la misma línea, el timonel del PR, Leonardo Cubillos, indicó que no cree que "esto coloque en riesgo a la coalición de gobierno".

Piden asumir responsabilidades

Por la tarde de ayer, los cuestionamientos de Espinoza crecieron y fueron dirigidos tanto al Presidente Gabriel Boric como a su administración.

"Deben estar felices los asesores estrellas del Presidente Boric, porque ellos son los principales responsables", aseguró Espinoza, quien cuestionó también el silencio que el mandatario tuvo hasta las 13:30 horas de ayer.

En su cuenta de X, desde India, Boric envió "un abrazo fraterno también a todos los compañeros y compañeras del Partido Socialista de Chile. Seguiremos caminando juntos por la justicia e igualdad en nuestra patria, tal como lo ha hecho durante toda su vida Isabel", un mensaje que desentona con el descontento manifiesto de los dirigentes y congresistas de la tienda, pues, en radio Infinita, el senador PS Gastón Saavedra señaló que "esto va a ameritar una reunión del Partido Socialista con el Presidente (...). No hemos tenido, a nuestro entender, en los cuatro (sic) años que llevan, la retribución que corresponde".

El senador Alfonso De Urresti (PS) sostuvo que si bien lo ocurrido "no puede borrar ni manchar una trayectoria impecable", hacen "un claro llamado a asumir las responsa-

Me parece de muy mal gusto que el mismo día que el socialismo chileno pierde a la hija de Salvador Allende en el Tribunal Constitucional, otros celebren y proclamen una candidatura presidencial".

JUAN LUIS CASTRO
JEFE DE BANCADA DE SENADORES PS

Deben estar felices los asesores estrellas del Presidente Boric, porque ellos son los principales responsables".

FIDEL ESPINOZA
SENADOR PS

Esto va a ameritar una reunión del Partido Socialista con el Presidente (...). No hemos tenido, a nuestro entender, en los cuatro (sic) años que llevan, la retribución que corresponde".

GASTÓN SAAVEDRA
SENADOR PS

Hacemos un claro llamado a asumir las responsabilidades políticas y administrativas. Aquí hay un conjunto de errores que se suscitaron para llevar a esta situación".

ALFONSO DE URRESTI
SENADOR PS

bilidades políticas y administrativas. Aquí hay un conjunto de errores que se suscitaron para llevar a esta situación".

Vodanovic a La Moneda

En el próximo comité central que el PS lleve a cabo, no solo se discutirá respecto de lo sucedido con la senadora Allende, sino que también sobre cuál será el camino presidencial a seguir.

Fuentes del Partido Socialista aseguran que el remezón que recibieron los empoderados a presentar una candidatura propia, en la que la senadora Vodanovic sería quien los represente.

Proclamación de Winter: "De muy mal gusto"

Una de las quejas expresadas en el PS contra el Frente Amplio fue que en el mismo momento en el que se supo el cese de la senadora, el FA estaba llevando a cabo la proclamación de su abanderado, Gonzalo Winter.

Aun cuando el comité central celebrado por el FA el jueves había sido fijado con anterioridad, el senador Castro consideró que fue de "muy mal gusto que el mismo día que el socialismo chileno pierde a la hija de Salvador Allende en el Tribunal Constitucional, otros celebren y proclamen una candidatura presidencial".

Un pensamiento compartido al interior de la tienda y repetido por otros senadores. La timonel PS, en esa línea, declaró ayer que "hay un sentimiento difícil en relación con otros partidos de la coalición, en particular con el Frente Amplio, hay un dolor, y no podemos dejar pasar eso. Creemos que es necesario que nos sentemos como partido y que hagamos un diálogo".

A estas se suma la declaración del senador Fidel Espinoza (PS), quien escribió el pasado jueves en su cuenta de X: "FA: jamás en lista

Socialistas no apoyarían a Camila Rojas (FA) para que presida la Cámara de Diputados

La molestia del Partido Socialista con el Frente Amplio tendría efectos prácticos en el corto plazo, más allá de la "reflexión" sobre su situación en la coalición. Es con este antecedente y a raíz de los nuevos antecedentes que los senadores del PS no entregarían su apoyo

para que Antonia Rivas, sea la nueva integrante del Consejo Directivo del Servicio Electoral.

La nominación de Rivas, por parte del presidente, ya había generado inquietud entre los socialistas, quienes esperaban que el cupo de Alfredo

Joignant fuera del PS.

Asimismo, fuentes del PS señalan que tampoco apoyarían a Camila Rojas (FA) para que presida la Cámara de Diputados. Hasta el momento el oficialismo estaba alineado para respaldarla el próximo lunes.

LOS OTROS EPISODIOS DE LA TENSA RELACIÓN ENTRE SOCIALISTAS Y FRENTEAMPLISTAS

La molestia del Partido Socialista (PS) y el Frente Amplio (FA) a raíz de lo sucedido en el Tribunal Constitucional es un episodio más de una tensa relación que los ha tenido enfrentados en varias ocasiones desde que el Presidente Gabriel Boric llegó a La Moneda.

La escala de valores de Jackson

Uno de los primeros episodios que se suele recordar es el ocurrido en agosto de 2022, cuando Giorgio Jackson, entonces ministro de la Secretaría General de la Presidencia (Segpres), dio una entre-

vista a través de la plataforma Twitch en donde aseguró que, en su sector, "la escala de valores y principios en torno a la política no solo dista del gobierno anterior, sino que frente a una generación que nos antecedió". Las reacciones desde el Socialismo Democrático fueron múltiples con voces críticas como el senador socialista Alfonso de Urresti, quien calificó como "lamentable la arrogancia del ministro Jackson, evidenciando que la tesis del reemplazo sigue gozando de buena salud. Mal momento escogido. Malo

para el Gobierno y para la unidad de acción".

2. La debacle constitucional

Unas semanas después, el secretario de Estado fue uno de los apuntados por el partido cuando el Gobierno fue derrotado en el plebiscito de salida en el cual se rechazó la propuesta constitucional elaborada por la Convención. "Ojalá Jackson, que fuiste el principal responsable de esta debacle, ya tengas tu renuncia en la mesa. El daño que has ocasionado es mayúsculo. Fuiste el ideólogo de muchas de las normas consti-

tucionales que la ciudadanía rechazó", dijo el senador Fidel Espinoza.

3. Los computadores robados

La disputa escaló con el paso del tiempo y, de hecho, desencadenó un conflicto entre ambos conglomerados a raíz de las declaraciones del congresista a mediados de 2023 por el robo de computadores en el Ministerio de Desarrollo Social, del cual el frenteamplista era titular en esos días.

"Son una red de sinvergüenzas, que perdieron el pudor. Renuncia Jackson. Eres el líder de la

banda y te lo digo sin tapujos y sin miedos a tus amenazas a que me calle que me has hecho llegar", aseveró Espinoza.

4. Entra Winter a la pelea

Esto derivó en una demanda de Jackson en su contra, la cual fue criticada por la directiva del PS a través de un comunicado público. "Lamentamos que no haya habido antes la posibilidad de dialogar pues tratándose de una discusión política la solución debiera ser de esa índole y no ante la justicia", aseguraron en dicha misiva. El ahora candidato presi-

dencial del FA, Gonzalo Winter, replicó en esa ocasión que los dichos socialistas le parecían "una deslealtad" con el Presidente y la coalición de Gobierno. "Las confianzas se dañaron", advertía ya en esas fechas.

5. Crítica a los "avances"

El diputado también fue protagonista de otra polémica que cruzó a ambas fuerzas cuando en marzo de 2024 criticó los avances logrados por el Ejecutivo y afirmó que "ha parecido que lo que empuja este Gobierno no es la justicia social, sino el acuerdo mismo".

"Me imagino que son representativos de sus respectivos partidos. Yo no me siento representada por lo que manifiesta ninguno de los dos", respondió la presidenta del PS, Paulina Vodanovic, cuando fue consultada, haciendo referencia también a dichos similares del diputado comunista Luis Cuello. Y agregó: "Si necesitamos seguir en la senda de los acuerdos, no vamos, por cierto, como Partido Socialista, a llegar a cualquier acuerdo, sino a un acuerdo que sea satisfactorio para las necesidades de la ciudadanía".